

se tenir à égale distance de la témérité de l'idéalisme allemand et de la timidité de l'empirisme anglais et éviter les faiblesses et les excès de l'un et de l'autre. Mais ce qui surtout la recommande entre toutes les philosophies modernes, c'est l'action qu'elle a exercée sur le monde social, c'est ce vigoureux et éloquent plaidoyer par lequel elle a démontré et gagné la cause des droits de l'humanité, c'est la réforme qu'elle a opérée par ses principes dans la constitution des sociétés modernes. Par-là elle s'élève au dessus de toutes les autres philosophies, par-là elle a droit à la reconnaissance du monde entier. Telle a été la philosophie française dans le passé, telle elle sera dans l'avenir, sous peine de s'anéantir en perdant tout ce qui jusqu'à présent a fait son caractère propre, sa puissance et son originalité.

Donc, Messieurs, rendons ensemble hommage à l'heureuse influence de la philosophie sur les destinées de notre pays. Fils affranchis de pères esclaves, ne soyons pas ingrats, bénissons la philosophie française, car c'est d'elle que nous est venu l'affranchissement.

F. BOULLIER.